

LA LUCHA DE CLASES

SEMANARIO SOCIALISTA OBRERO

Año VII

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
España, 1 peseta trimestre.—Ultramar, 1,25 id.—Portugal, 1,50 id.—Otros países, 1,75 id.
Los pagos se efectuarán por adelantado, en libranças del Giro mutuo ó sellos de franqueo.
25 ejemplares, 75 céntimos.

APARECE LOS SABADOS
Redacción y Administración, Bailén, 41.
BILBAO, 17 DE FEBRERO DE 1900.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
En Bilbao, en esta Administración. En provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas. Las correspondencias de Administración á nombre de Manuel Bañerri, y la de Redacción, á nombre del Director.
Número suelta, 5 céntimos.

Núm. 280



A LOS OBLIGACIONISTAS DE LA LUCHA DE CLASES

Se convoca á asamblea para el domingo 18 del actual, á las diez de la mañana, con objeto de dar lectura de las cuentas y conocer la situación económica de este semanario.

A la reunión, que se celebrará en el Centro Obrero, se recomienda la puntual asistencia de los interesados.

Por la salud

En una de las sesiones últimas del Ayuntamiento se acordó dar atribuciones á los tenientes de alcalde para proponer—si ellos no podían cumplir á satisfacción el servicio de recoger muestras de substancias alimenticias con destino al Laboratorio municipal—, el nombramiento de los inspectores que hicieran falta para suplir esa deficiencia.

Hasta ahora no sabemos si algún teniente de alcalde habrá usado de la autorización concedida por la Corporación municipal; mas, por si ninguno lo hubiera hecho, fuese por abandono, fuese por no lesionar los intereses de algún comerciante de mala fe, hemos de encarecer hoy la necesidad de que se active ese medio de impedir el fraude y el envenamiento que el mercantilismo á la moda realiza en daño del pobre consumidor, ó, más bien, del consumidor pobre.

Bien sabemos que si este daño no afectara sólo á la clase proletaria—única víctima que no puede reparar en la calidad de los géneros, dada la parvedad de sus medios pecuniarios—, serían más activas y más eficaces las campañas que las autoridades hicieran para evitar los crímenes, los verdaderos crímenes que se cometen por los expendedores de substancias alimenticias; y por lo mismo que sabemos esto, porque sabemos que la lenidad de las autoridades en este importantísimo asunto no perjudica á la clase privilegiada y sólo es contraria á la clase trabajadora, hemos de insistir un día y otro en nuestro empeño de que la recogida de muestras y los exámenes químicos de las muestras recogidas se hagan constantemente y sin miramientos de ninguna especie.

Y no ya han de reducir su esfera de acción á las substancias alimenticias las personas encargadas de recoger muestras, sino que también deben aplicarse á llevar al examen químico bebidas alcohólicas, generadoras muchas veces de envenamientos y casos de locura en los consumidores.

Es indudable que la mayor parte de los crímenes cometidos en reyerta, y á veces espontáneamente, por individuos de la clase trabajadora—sobre todo los sábados y domingos, días en que los obreros cuentan con medios de mayor consumo—obedece, no á la cantidad, sino á la mala calidad de las bebidas alcohólicas que esos individuos ingieren. Por eso se da el caso de que los sábados y domingos sean los dos días de la semana que mayor contingente dan á la criminalidad.

Sin embargo, «nuestras» autoridades, que no se fijan en estos hechos y que fían á la acción de las leyes el remedio de males que podrían evitarse con un poco de previsión, dejan que la criminalidad mercantil siga su curso y no procuran poner

un remedio enérgico á los males que quedan indicados.

Así es que nosotros, por las razones expuestas, y sin ahondar ahora más en el asunto, hemos de pedir con tesón que el acuerdo tomado por la corporación municipal con respecto á las atribuciones dadas á los tenientes de alcalde para el nombramiento de inspectores encargados de recoger muestras, no sea una de tantas cosas que se echan fácilmente en olvido.

Porque no se trata, como salta á la vista, de una cuestión baladí, sino de poner á raya la codicia de los que roban y envenenan con la sofisticación ó adulteración de comestibles y bebidas á la parte más útil de la sociedad.

NOTAS SEMANALES

Gracias á la reunión verificada últimamente por la Cámara de Comercio de Bilbao, he podido enterarme de que esa Cámara es muy amante del orden y no acudirá á los procedimientos ilegales aunque se lo mande la Unión Nacional, y he podido enterarme asimismo (aunque ya lo suponía) de que la Asamblea de Valladolid fué una verdadera comedia.

En la reunión de la Cámara fué Ugarte—siempre Ugarte!—el único que se mostró revolucionario, y no sé hasta dónde hubiera llegado el terrible Marat si el señor Alzola, todo tembloroso, no le hubiera llamado al orden.

Lo de que la asamblea fué una verdadera comedia lo sé por uno de los propios cosecheros, es decir, de los representantes, por don Cosme Palacio, quien, después de dar esta noticia, dijo dirigiéndose á los chicos de la Prensa:

—No lo digáis así, señores periodistas; pero esto es la verdad.

Pues, nada, todavía hoy quien toma en serio eso de las Cámaras de Comercio.

Los republicanos de todas las fracciones han celebrado sus consuetudinarios banquetes para celebrar la gloriosa fecha del triunfo de la República española.

Yo no digo nada acerca de esto para que no se me considere vendido al oro de la reacción; pero dejaré hablar á un republicano de Reus, el cual dice en el periódico *La Autonomía*, de la misma localidad:

¿Sabéis por qué estamos perdiendo el tiempo conmemorando fechas gloriosas, cuyo recuerdo nos enrojece el rostro de vergüenza, y nos hace sentir plaza de cobardes y eunucos ante el mundo civilizado?

¿Sabéis por qué? Porque los revolucionarios de hoy no tenemos dignidad, ni amor propio; porque aunque llevamos pantalones, vamos por el mundo sin su más cercano consonante.

La franqueza pica, ¿eh?... ¡a callar! También pica mucho más el remordimiento de los cobardes y... ¡callamos!

¡Qué infelices somos!

Después del recorte que dejo copiado, ¿qué es lo que me resta?
¡Lavarme las manos!

¡Valientes broncas en el Congreso!
¡Valientes broncas en el Senado!
¡Vaya unas clases las directoras!
¡Qué senadores! ¡Qué diputados!
Si á nuestros mitins venir quisieran esos señores parlamentarios, mucha enseñanza recibirían para que fuesen bien educados.

Nuestras sesiones son muy tranquilas; de las pasiones siempre escapamos, y aun se nos llama perturbadores... ¡No puede darse mayor descaro!

**

Según los periódicos de la localidad, á los empleados de la recaudación de céduas personales se les ha autorizado legalmente para que puedan practicar embargos en los domicilios de los contribuyentes morosos.

Más dicen los periódicos locales: dicen que los embargos han empezado ya y que les consta que hay órdenes severísimas para que continúen practicándose.

Señoras, por compasión, que se ande con precaución, pues yo estoy rehabilitado.

A mí ya se me ha embargado... ¡Me ha embargado... la emoción!

**

El alcalde de Gijón no ha permitido que los republicanos de aquella localidad celebrasen una manifestación para realizar el acto de descubrir una lápida colocada en honor de un correligionario de ellos llamado Zarracina.

Sin duda el alcalde se asustó por parecerle el nombre de Zarracina demasiado simbólico.

Y, es claro, negó el permiso por temor á una *tocaya* del republicano á quien se quería honrar.

Creería el hombre de buena fe que eso se llama tener quinqué.

**

El gremio de zapateros de Bilbao ha acordado aumentar en un 10 por 100, como mínimo, el precio del calzado.

¡Caracoles con el gremio!

Con ese acuerdo ingrato nos pone como á tres en un zapato.

**

Los profesores de instrucción primaria de Puebla de Obando (Badajoz) han tenido que cerrar las escuelas y dedicarse á implorar la caridad pública.

¿Hay plaza de toros en Puebla de Obando?

Porque si no la hay está haciendo mucha falta.

Es un pueblo que se precipita á la regeneración.

**

Dicen que Cavestány—que es un *librecambista*, no en cuestión económica, sino en cuestión política—de don Paco Silvela abandona las filas para ir á incorporarse al grupo gamacista. ¡Pero ese Cavestány no tiene ideas fijas!... ¡Si cambia de partido igual que de camisa!

Las nuevas ideas

Una nueva fuerza ha invadido el mundo de la acción y del pensamiento. La fuerza obrera organizada para la lucha, la fuerza obrera dirigida y encauzada para esa lucha.

No es el problema social en su integridad un simple problema obrero—ello

lo dice, *cuestión social*;—pero es indiscutible que ese problema se resuelve con un más equitativo reparto de la riqueza.

La cuestión social no es exclusivamente económica; pero su aspecto económico es el eje de la cuestión. Resolved el problema económico y habréis resuelto todos los problemas sociales, y, por el contrario, intentad resolver sin él todos y cada uno de los demás problemas, y no lo lograréis.

El nudo es, pues, el problema económico. La incógnita que se ha de despejar es organizar el reparto de la riqueza de tal modo que se dé á los hombres, con el bienestar, la independencia y la fraternidad; que haga á todos señores y dueños de sí mismos, cooperando en la lucha contra la naturaleza; sinceros, morales, justos.

Inútilmente querréis eludir esta conclusión; forzosamente, si sois lógicos y no os asusta la verdad, vendréis á dar en ella. Llamad como queráis á la cuestión social, *idealizada*; siempre vendréis inexorablemente á parar en que el problema á resolver es el de asegurar á los hombres por el ejercicio de sus facultades la subsistencia y con ella la libertad. ¿Por qué asustarse?

Y en este problema los factores son los productores de la riqueza y los malversadores de ella; los que trabajan y los que viven del trabajo de otros; obreros y patronos, proletarios y burgueses, Capital y Trabajo.

Por eso los trabajadores—y esta acepción genérica comprende á cuantos contribuyen con su esfuerzo muscular ó mental á la producción y aun á quienes creen justa la causa de los que trabajan—van organizándose contra los elementos que viven de su trabajo, y estando más fuerte y más perfecta su organización cuanto más claramente plantea el problema el desarrollo de la producción, cuanto más brutalmente se destacan las antinomias sociales.

Protestad contra el hecho si queréis, pero no podréis negarle, y el hecho es que la organización de los trabajadores para la conquista de mejoras en su condición y también para la conquista de su emancipación, es tanto mayor cuanto más adelantada la industria de un país. Las condiciones políticas suavizan, sí, las asperezas, hacen menos cruenta la lucha, pero no la evitan.

Repasad la lista de los pueblos y encontraréis á Inglaterra, Alemania, Bélgica, Francia á la cabeza del movimiento obrero; veréis que los siguen Austria, Suiza, Italia, Holanda, España... En Suiza, país libre como no hay otro en Europa, no alcanzaron los obreros el grado de organización que en Alemania, país semidespótico.

Ese mismo fenómeno podréis observar en España. Crece la organización, se propaga y arraiga allí donde hay ambiente industrial; arrastra vida lánguida donde ese ambiente falta. Bilbao está más adelantado en la organización obrera que Málaga, que Sevilla, que Cádiz, que Zaragoza, que cualquiera de las poblaciones que se distinguieron siempre por sus ideas avanzadas; y, sin embargo, Bilbao tiene concejales carlistas, y no pocos partidarios de estas ideas se albergan en sus muros.

Hablad de Socialismo en Toledo; os entenderán unos cuantos, no os seguirá la masa. Id á Asturias; surgirán los sociedades de resistencia y las agrupaciones políticas. En un lado el problema social apenas si es percibido, y, de todos modos, se

presenta embrollado; en el otro aparece claro, sin dar término á la duda y al titubeo.

Empequeñecen las cuestiones políticas —aunque política sea la cuestión social— ante esta nueva fuerza organizada y lanzada á la conquista de lo por venir.

Las mezquinas luchas de nuestro Parlamento y de fuera de él, la misma reacción de las clases neutras contra la mala y torpe administración, ¿qué son ante el tremendo asalto al poder político que preparan las huestes del proletariado, como le prepararon en oportuna sesión histórica las de la burguesía?

Las clases trabajadoras tienen una alta misión que cumplir: emancipar á la humanidad toda de la fatalidad económica. Para realizarla se dan una táctica, una organización, una disciplina.

Las clases trabajadoras, para realizar esa alta misión, tienen que capacitarse: para ello luchan por mejorar su condición material y moral.

Por conciencia de su destino y de su actual inferioridad respecto de las demás clases; por impulso de las necesidades y del perfeccionamiento técnico en la industria; por otra porción de causas, las clases obreras pelean también por elevar el grado de su inteligencia.

Hombres abnegados de las clases cultas y aun de las clases adineradas, ayudan á los obreros en su empresa de emanciparse y emancipar á la humanidad; hombres que se sacrifican, que bajan á los humildes, á los inculcos; hombres buenos que luchan un día con la indiferencia que hielá, otro con la ingratitud que apuñalea el alma; hombres nobles que nada ansían, que nada quieren, que nada pueden esperar, que acaso para venir á los groseros, á los ásperos, habrán hecho la dejación de que hablaba el que murió diciendo: «Perdónalos, que no saben lo que se hacen.»

Todas esas fuerzas se preparan en silencio, sin estrépito, sin barullo. La obra que van á realizar es tan grande como no la conocieron mayor los siglos; han de prepararse bien, y no se prepara así quien anda precipitado.

Sólo de tarde en tarde surge un chispazo. Los representantes del presente ponen obstáculos á la organización del ejército del porvenir; éste salta el obstáculo. En la lucha por el mejoramiento se oponen los elementos que con ella salen perjudicados; la lucha latente se cambia en manifiesta...

JUAN JOSÉ MORATO.

VELOCES

Martirologio obrero.

Aquí un desprendimiento de tierras, allá un barreno que estalla á destiempo, acullá cualquier otro accidente en el trabajo: casi todos los días se aumenta el martirologio obrero con una nueva página.

¿Qué importa? Los trabajadores que mueren ó quedan imposibilitados para sus faenas son fácilmente sustituidos, y no es cosa de que la burguesía se preocupe de evitar nuevos accidentes.

Si el obrero fuese propiedad del patrono que le explota; si su muerte ó su inutilidad para el trabajo equivaliese á la pérdida de una suma de dinero, la cosa tendría un aspecto distinto; mas perder un obrero ó varios obreros cuando se halla en expectativa de destino un ejército de reserva para cubrir bajas y cuando esa sustitución no lesiona intereses patronales, ¿qué significa para los que viven y medran á costa del trabajo ajeno?

Seguirán muriendo ó inutilizándose obreros por falta de dirección en los trabajos ó por otras causas que revelen refinamientos de codicia burguesa; y mientras desoladas familias quedan sin pan y sin consuelo, los ricos, los detentadores de la riqueza social continuarán creyendo que

el mundo del capitalismo es el mejor de los mundos posibles...

O.

De actualidad

Parece que la Junta de Instrucción pública se empeña en contrariar los deseos de los vecinos de Bilbao la Vieja en un asunto que afecta principalmente á la clase trabajadora.

Tiempo hace que el aludido distrito se halla necesitado de escuelas, y cuando ya el Ayuntamiento parecía dispuesto á satisfacer esa necesidad ofreciendo al efecto los extensos terrenos que la antigua Casa-galera ocupa, la Junta susodicha, fundándose en que el solar carece de buenas condiciones de orientación, desestimó la oferta del Municipio, el cual, en vista de esto, pensó en enajenar los terrenos por inservibles para edificación de escuelas.

No afirmaremos que los expresados terrenos reúnan condiciones para tal objeto; pero sí que las tiene más que regulares, dada la situación topográfica del distrito, en el que con seguridad sería imposible hallar otros terrenos que los aventajen en superficie, pues miden los de la Casa-galera más de 90.000 pies.

Diga la Junta de Instrucción pública qué condiciones higiénicas reúnen las escuelas de Marzana, adonde llega la luz solar muy tímidamente en contados días.

A su vista tiene como ejemplo las escuelas del Patronato. Quizá la situación topográfica de éstas aventaje á la que ocupa la Casa-galera; pero esas escuelas son aceptables, más que por otra cosa, por efecto de la ciencia, que ha sabido utilizar el terreno de modo conveniente.

Además, debe tenerse en cuenta que los terrenos de la Casa-galera tienen capacidad bastante para que las escuelas que en ellos se fundaran pudiesen estar dotadas de un buen jardín.

Bilbao, por su importancia comercial, por su constante tráfico, es una localidad donde el movimiento de vehículos es extraordinario, movimiento que pone á menudo en peligro la seguridad de los niños, impidiéndoles divertirse en la proximidad de las escuelas por carecer éstas de jardín ó lugar de recreo.

Todavía no se ha borrado de nuestra memoria el recuerdo de un niño perteneciente á la escuela de Marzana que, jugando en el Pretil, frente á Aréchaga, perdió el equilibrio y fué á estrellarse en el Muelle. Todo por carecer de jardín la repetida escuela.

Los solares extensos, aunque sean defectuosos, pueden admitir grandes mejoras, y por eso hemos de instar á la Junta de Instrucción pública y á la comisión especial del Municipio á que estudien el asunto de los terrenos de la Casa-galera con la detención que merece.

H. F.

Extensión universitaria

La Asociación de Defensa y Fomento del Comercio y de la Industria ha tenido la atención, que agradecemos, de enviarnos dos invitaciones para asistir á las conferencias de extensión universitaria que por encargo de aquella Asociación darán en esta villa los profesores de la Universidad de Oviedo señores Buylla y Altamira.

Las conferencias versarán sobre los temas que se expresan á continuación:

Don Adolfo Buylla

La Economía.—La ciencia económica y su carácter. Estudio crítico de las Escuelas modernas en este punto.

La Industria.—Concepto y clasificación. Condiciones de la industria (división del trabajo), cooperación, mecánica industrial). Las grandes instituciones y los gra-

ves problemas industriales de nuestros tiempos.

El Industrialismo.—La concentración capitalista. La competencia. El anonimato. La crisis. Política defensiva del proletariado.

Don Rafael Altamira

En qué consiste la civilización de los pueblos.—Vaguedad de la palabra «civilización». Conceptos diferentes. Diversos elementos que comprende la civilización. El desarrollo material. El bienestar económico. La cultura intelectual. La cultura moral. Relación entre estos elementos. Si hay alguno superior ó anterior á los otros. La humanidad actual, ¿está civilizada? El materialismo histórico. Psicología del pueblo español y de las potencias extranjeras. Cómo se civiliza un pueblo. La intervención extranjera y los intereses de la civilización. La regeneración española.

Oportunamente se anunciará el día y la hora en que darán principio estas conferencias.

Se equivocan

Ya está tranquila la burguesía de Eibar. Ya duermen á pierna suelta los enemigos de las ideas socialistas en aquella población industrial.

Las persecuciones de que ha sido objeto nuestro amigo Beascoechea han hecho que este compañero abandonara, aunque sea por momentos, aquella villa y haya vuelto á la capital de Vizcaya, al seno de sus antiguos amigos.

Procedente de Bilbao, donde dejó á su familia, fué á Eibar en busca de trabajo y no tardó en organizar á los obreros armados y la Agrupación Socialista. Poco tiempo después hicieron aquéllos una serie de reclamaciones que originó una huelga, la cual terminó prontamente con el triunfo de los obreros, que lograron rebaja de horas de trabajo y aumento en los salarios.

Despedido Beascoechea del taller, sus amigos le aconsejaron que no abandonase la localidad, pues ellos se comprometían á ayudarlo si no le faltaban los elementos necesarios para establecerse con una tienda.

Así lo hizo Beascoechea, y bien pronto los burgueses cayeron en la cuenta de que á nuestro compañero le habían puesto en mejores condiciones para hacer propaganda. No desperdició el tiempo nuestro amigo, pues desde aquel día se vió crecer la Agrupación y la organización de los operarios armados.

Después, con amenazas y otros medios reprobados, han conseguido que los obreros no entraran en la tienda de nuestro amigo, quien, no pudiendo resistir más, se vió en la precisión de alejarse de Eibar.

Pero no importa: la Agrupación Socialista y la organización obrera han quedado consolidadas, formando en sus filas las tres cuartas partes de aquella población eminentemente obrera.

Ni la burguesía de Eibar ni la de todo el mundo podrá detener el desarrollo de las ideas emancipadoras.

¿Cómo, si es ella misma la que le engendra?

Allí donde el capital pone su planta, allí nace el Socialismo.

Podrán conseguir un alto en la marcha progresiva de la organización obrera, aunque, dicho sea de paso, no lo han conseguido ahora en Eibar; pero el proceso económico es fatal é inevitable.

El progreso, que la burguesía trata de combatir, ha hecho un ferrocarril, y utilizando este medio de locomoción, el compañero Beascoechea irá á Eibar, por sólo cinco pesetas, siempre que sea necesaria su presencia allí para defender, como ha venido haciéndolo, las reivindicaciones obreras.

Y los que en Eibar crean que con la marcha del compañero Beascoechea las ideas socialistas han muerto, se equivocan de medio á medio.

EL FIN DEL CAPITAL

No miréis hacia atrás. Siempre adelante
Vuestro rumbo seguid con entereza;
Levantad dignamente la cabeza
Ante el tirano que hoy se alza triunfante.

Por más que el capital hace brillante,
Soberbia ostentación de su riqueza,
Y que á la cumbre ya de su grandeza
Se aproxima con paso de gigante,

No considera, necio y altanero,
Que en la meta le aguarda inmenso llano
Donde purgar el ansia de dinero.

O pronto se convierte en nuestro hermano,
Abjurando por siempre de su fuero,
O muere por soberbio é inhumano.

TOMÁS ALONSO.

Almería, 8 de febrero de 1900.

Municipalidades

La sesión del Concejo pasó como un relámpago, pues fué de carretilla casi todo el despacho. Si no es por una instancia de algunos propietarios que con sus pretensiones movieron el cotarro, la sesión solamente es para el secretario, porque hasta el mismo Ugarte apenas si dijo algo. Con sesiones como ésta yo no transijo... ¡vamos!... pues es muy aburrido sentarse allí en un banco y ver á los ediles sin despegar los labios. Preciso es que se mueva un poco el espectáculo y alternen los discursos con los campanillazos; que haya lucha candente, que se acalore el ánimo y que los oradores se pongan como un trapo. ¿No pasa en el Congreso? ¿No pasa en el Senado? ¡Pues esto es lo corriente y es lo parlamentario!

Sí, señor; en unos cuantos asuntos que se presentaron al despacho no hubo quien dijera «esta boca es mía», exceptuando —¡claro está!— al señor Ugarte, el cual, al darse cuenta de un informe de la comisión de Industrias proponiendo que se eleven á siete pesetas por tonelada las tarifas para la venta del cok que se produce en la Fábrica del Gas, tuvo frases encomiásticas para el director de ésta, á quien recientemente puso como no dijeran dueñas.

Pero ya lo explicó él:—Con tanto mayor motivo consignó el gusto con que he visto la iniciativa del señor director, cuanto que recientemente censuré la gestión de él, y deseo hacer siempre justicia.

Veán ustedes por dónde el señor Ugarte nos podría resultar un buen ministro de Gracia y Justicia.

Porque es un hombre que hace gracia y sabe hacer justicia al mismo tiempo.

Y de un salto llegamos á la instancia que movió un poco la sesión y sacó á los ediles de su *apoteosis*.

Se trataba de una instancia presentada por varios vecinos propietarios para solicitar que se suspendiesen las obras de construcción de una sucursal de la Alhóndiga en los terrenos de la antigua Alberca.

El señor Ugarte—hay que hacerle justicia, como él se la hizo al director de la Fábrica de Gas—estuvo muy oportuno poniendo los puntos sobre las fes á la instancia de los vecinos propietarios. Sacó al descubierto las intenciones de los firmantes de la instancia, arrimadores del ascua á su sardina, y dijo que sólo por un acto

de pura condescendencia del alcalde pudo darse lectura del escrito.

Pero el señor Arluciaga, que se va soltando mucho en el ejercicio de la *sin hueso*, y que promete dejar tamañito en ese ejercicio al señor Ugarte, pronunció un largo discurso para decir que debía tomarse la instancia en consideración y estudiarse el asunto bajo el punto de vista del interés general...

Del interés general de los propietarios, por supuesto.

El señor Artiach se manifestó con dos naturalezas.

—Como vecino de Bilbao—vino á decir—me alegraría de que se aceptase lo indicado por los firmantes de la instancia; pero, como concejal, no me alegraría de que se aceptase.

Concluyó diciendo que lo procedente sería que los propietarios solicitantes indicaran la compensación que darían al Ayuntamiento y el punto en que la sucursal de la Alhóndiga podía construirse.

El compañero Merodio dijo que lo que se necesitaba era un solar, y no había otro á propósito.

«Qué importa, añadió, que los propietarios que suscriben la instancia indemnicen al contratista? Ya que se quiere poner como pantalla el interés general, lo que procedía es que esos señores propietarios hubieran ofrecido un solar en buenas condiciones.»

Rectificó el señor Ugarte, y entre él y el señor Celada se promovió un incidente de muchos pares de... campanillazos. Hubo momentos en que el señor Celada parecía dispuesto á tirar al señor Ugarte con la campanilla á la cabeza.

Pero no llegó á tal extremo la cuestión, y el señor Ugarte pudo manifestar que algunos propietarios, y no vecinos, como se había dicho, pretendían, por una indemnización de 15.000 pesetas al contratista, que se quedasen los señores Orte y Victoria de Lecea con un solar que vale 100.000 duros ¡Se necesita *tupé*, dijo, para tener tales pretensiones!

Y tras otras interrupciones de la presidencia y breves palabras del señor Rasche, que dijo que las comisiones que estudiaron el asunto tuvieron en cuenta todo lo que se dice en la instancia, se acordó no tomar ésta en consideración por 26 votos contra 3 de los señores Arluciaga, Orueta y Guardamino.

¡Una trinidad que saldría trinando!

Como habeis visto, no estuvo la sesión del todo mal, porque al fin y al cabo tuvo algo de sensacional.

Y algo es algo.

BUZON OBRERO

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Cada vez demuestran mejor los concejales de este Ayuntamiento que ellos no pertenecen á la corporación municipal para administrar los intereses generales del pueblo, sino para dedicarse al favoritismo; y para cerciorarse de la veracidad de lo que digo, no hay cosa mejor que fijarse en algunos hechos, que por cierto son bastante escandalosos.

No es un secreto que en el verano pasado un tal don José Castaños dejaba sin agua, para utilizarla él en el lavado de minerales, las fuentes y lavaderos públicos de este Municipio, hasta que por fin cayeron *infraganti* en el abuso dos obreros, los cuales manifestaron que si ellos llevaban á cabo tal operación era obedeciendo órdenes del señor Castaños, quien les había entregado una llave falsa.

Pues bien: por tal declaración ha sido procesado el señor Castaños; pero el caciquismo ha extendido la mano sobre los concejales burgueses, de tal modo, que éstos, demostrando tener un concepto equivocado de la dignidad, han resuelto

no molestar al Castaños, y los que más se han distinguido en declarar el protectorado al ladrón, capitaneados por Zumalacárregui, han sido Esteban Sanjinés y Fernando López.

En la sesión del día 4, al darse lectura á la comunicación del Juzgado, en la cual se le preguntaba al Ayuntamiento si quería mostrarse parte en la causa, nuestro amigo Güénaga propuso que el Ayuntamiento exigiese indemnización de los daños y perjuicios originados al vecindario; pero salió Zumalacárregui, en compañía de los dos borregos ya citados, y fué desechada la proposición de Güénaga por tres votos contra dos. El presidente, ó sea Iza, votó con Güénaga; pero eso que se lo vaya á contar á su abuela, porque ya se sabe que él ha sido uno de los que más han trabajado para que no se le haga responsable de nada al José Castaños. Sin embargo, deben tener en cuenta, así éste como sus consortes, que el que protege á un ladrón patrocina el robo.

Fíjese, pues, el vecindario de Abanto y Ciérvana, y verá que por un puñado de céntimos quedará absuelto don José Castaños.

En la sesión que el día 9 celebraron nuestros ediles también hubo bronca. Zumalacárregui pedía las aguas de un lavadero público del barrio de La Barga para él emplearlas en el lavado de minerales, y nuestro compañero Güénaga se opuso á ello diciendo que las referidas aguas hacían falta para el servicio del vecindario, que es el que hasta ahora venía utilizándolas. Pero—para algo son los amigos!—por mayoría de votos se acordó cederle las aguas á Zumalacárregui, y además el presidente propuso el derribo del lavadero en que se han venido empleando éstas, con lo cual se propone hacer dos favores: uno á Zumalacárregui y otro á la Compañía Franco Belga, que es dueña de la mina donde está instalado el referido lavadero.

En hechos de esta naturaleza es en los que debe fijarse el vecindario y tenerlos en cuenta cuando le van á pedir el voto. No vale que después se lamenten, porque los lamentos se los lleva el aire.

Sin más por hoy, vuestro y de la R. S.,

EL CORRESPONSAL.

Gallarta, 13 de febrero de 1900.

**

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Os rogamos deis cabida en ese semanario á las siguientes líneas, por lo que os quedaremos sumamente agradecidos. El sábado pasado fueron despedidos de las obras que son propiedad de don Cosme Echevarrieta seis obreros albañiles, con el pretexto de que no había materiales para continuar los trabajos.

No quedaron muy satisfechos los obreros con proceder sememejante, llevado á cabo por el encargado de dichas obras, llamado José, y acudieron á la Junta Directiva de la Sociedad de Albañiles, á la cual pertenecen, para ver qué medios se podrían adoptar en vista de lo sucedido.

Discutido largamente el asunto, acordamos que dos individuos de dicha Junta se avistaran con el propietario de las obras para hallar una solución satisfactoria.

De dicha entrevista resultó que el propietario tuvo una habilidad especial para salir del paso, y nosotros, por nuestra parte, comprendiendo que no íbamos á sacar nada de provecho nos limitamos á decirle que los obreros creían que no había razones suficientes para despedirlos. Vamos á demostrarlo en parte.

Dichos obreros han estado trabajando todo el invierno en el levantamiento de dichas obras, y unas veces por el temporal de lluvias y otras por falta de material han tenido muchas quincenas en que sólo han trabajado seis y menos días.

Teniendo en cuenta que son una porción de casas dobles las que se construyen, y habiendo cubiertas en algunas de ellas, se les ha hecho trabajar en esas condiciones, y ahora que creían que iban á

trabajar en el interior se les despide con el pretexto de que no había material.

¿Le parece á V., don Cosme, que eso está ni medio regular? ¿No le parece á usted que eso es jugar con los obreros? ¿No le parece á V. que tenemos sobrada razón para creer que todo lo que V. habló con nosotros no fué más que una habilidad para salir del paso? Creemos que sí; y porque lo creemos, le decimos á V. que, mirando por el lente burgués, tiene V. razón; pero, mirando por el lente de la justicia y por el de la humanidad, se ha portado V. como un cualquiera.

Por todo lo dicho, recomendamos á los obreros que vayan á trabajar á dichas obras que se fijen bien en el encargado, llamado José, que es un... precioso.

Obreros albañiles, es necesario que para que no se juegue con vosotros sendáis todos al seno de la sociedad á luchar al lado de vuestros compañeros para mejorar vuestra condición de asalariados.

Bilbao, 14 de febrero de 1900.

Por la Junta Directiva, el Presidente, Juan Redondo.

UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

COMITÉ NACIONAL

A LAS DIVERSAS ORGANIZACIONES DE LA UNIÓN

Estimados compañeros: Los obreros fundidores de esta capital, que forman la Sociedad de Modelistas y Moldeadores, se han visto impelidos á la huelga general del oficio por motivos muy justificados.

Sostentan una huelga parcial en la fundición llamada de *San Rafael*, sin que desfallecieran en lo más mínimo. Los demás dueños de fundiciones, á excepción de uno, quisieron obligar á sus operarios á fundir con modelos de la indicada fábrica, y entonces los obreros se negaron rotundamente. Ante esta natural negativa, fueron despedidos por los patronos.

Esto es consecuencia de una coalición patronal bien marcada, que tiene por principal objeto destruir la Sociedad obrera, recientemente constituida.

Como la Sociedad indicada de Modelistas y Moldeadores no lleva en la Unión el tiempo reglamentario, el Comité se limita á recomendar á las Secciones procuraren ayudarla voluntariamente enviando algún donativo, pues los fondos de que dispone son muy escasos. Las cantidades pueden mandárselas á este Comité.

**

La huelga de carpinteros de taller se sostiene como era de esperar. Parcialmente van obligando los obreros á los patronos que no querían aceptarlas á que establezcan las condiciones del trabajo convenidas solemnemente.

Madrid 7 de febrero de 1900.—Por el Comité: Pablo Iglesias, presidente.—Antonio García Quejido, secretario.

Publicaciones

El número correspondiente á febrero de *L'Humanité Nouvelle*, revista internacional de ciencia, literatura y arte que se publica en París bajo la dirección de Hamón y Emile Michelet, publica interesantes trabajos de muy reputados autores.

Se suscribe á esta revista en la Administración, rue des Saints-Pères, 15, París.

**

Hemos recibido los números 58 y 59 de la *Gaceta Médica del Norte*, revista de Medicina, Cirugía y Farmacia, dedicada á la defensa de intereses científico-profesionales en general y órgano de la Academia de Ciencias Médicas de Bilbao. Ambos números son muy importantes.

**

La Sociedad Cooperativa de Obreros de la Coruña nos ha enviado un ejemplar de su reglamento y otro de la Memoria correspondiente al año último.

Agradecemos la atención.

DE AQUI Y DE ALLI

Bilbao

El domingo último, como estaba anunciado, celebró asamblea general extraordinaria la Agrupación Socialista de Bilbao para acordar la forma en que ha de conmemorar el aniversario XXIX de la *Commune* de París.

Después de un largo debate se acordó celebrar el 17 de marzo una velada teatral en la que tomará parte el Orfeón Socialista.

Los productos de la velada se destinarán á acciones de EL SOCIALISTA, para el cual se recaudaron también nueve pesetas al final de la asamblea.

La Sociedad de Obreros Marmolistas Pulidores de Bilbao ha acordado adquirir 50 acciones para la conversión de EL SOCIALISTA en diario y ha votado 30 pesetas para los Marmolistas y Canteros de Madrid y 10 para los Fundidores y Modelistas del mismo punto.

La Junta Directiva ha quedado constituida en la siguiente forma:

Presidente, Hipólito Villanueva.—Vicepresidente, Fernando Villanueva.—Tesorero, Lorenzo López.—Secretario, Marcelino Zubiate. Vocales, Valentín Piñero, Carlos Godón y Rosendo Martínez.

La Comisión revisora la forman los compañeros Dámaso Serrano, Amancio Domingo y Guillermo Municha.

Estos compañeros saludan á cuantos luchan por la emancipación del proletariado.

En la última asamblea trimestral celebrada por la Sociedad Tipográfica de Bilbao se aprobaron las cuentas y la gestión de la Junta Directiva; se eligió á los que habían de desempeñar los cargos de renovación y se acordó imprimir y repartir entre los tipógrafos asociados y no asociados, para su estudio y aprobación, las tarifas de precios que en día no lejano habrá de presentar esta Sociedad á los patronos de Bilbao.

Entre los tipógrafos reina gran entusiasmo, habiendo sido muchas las altas en la Sociedad.

La correspondencia puede seguir dirigiéndose á nombre del Secretario, Rufino Laiseca, Plaza de los Tres Pilares (Centro Obrero).

La nueva Directiva de la Tipográfica, en vista de que durante la última semana se han presentado algunos socios, operarios de distintas imprentas de esta localidad, quejándose de la conducta poco correcta que los patronos usan con ellos, y de que son despedidos del trabajo sin causa justificada y bajo fútiles pretextos, pone en conocimiento de todos sus asociados que, á la par que ha tomado las medidas necesarias para contrarrestar este mal, recomienda á todos los miembros de la Tipográfica la más exquisita corrección en el cumplimiento de sus deberes dentro del trabajo.

Es ya cosa segura que los Astilleros del Nervión comenzarán á funcionar pronto merced á un arreglo hecho entre el Gobierno y el señor Martínez Rivas.

Además se habla de la fusión de las sociedades metalúrgicas La Vizcaya y Altos Hornos.

Bueno será que todo esto ocurra para que el movimiento industrial adquiera mayores proporciones en Vizcaya, y las adquiera igualmente la organización obrera.

Los señores don Joaquín Lizárraga y don Alfredo Tabar, profesores de la Escuela Normal de Maestros de Vizcaya, nos han enviado á última hora el extracto de una Memoria que han presentado á la Junta local de primera enseñanza y al Ayuntamiento de esta villa, y en la cual se estudia la situación de los niños pobres

con respecto á su admisión en las escuelas públicas, de donde á menudo se los excluye por hallarse llenas de niños acomodados.

El asunto es simpático, y de él prometemos ocuparnos detenidamente en el número próximo.

Trubia

La Agrupación Socialista de Trubia, en asamblea general ordinaria celebrada el día 9 del corriente, acordó adquirir 100 acciones de EL SOCIALISTA y celebrar el aniversario décimoquinto de la *Commune* con un modesto banquete en el que tomará parte el Orfeón Socialista de aquella Agrupación, y en el que el compañero Mariano Fedrani, director de dicha masa coral, leerá algunos trabajos literarios suyos.

El nuevo Comité quedó formado por los siguiente compañeros:

Presidente, Maximiliano Fernández.— Vicepresidente, Manuel Santez.— Secretario del exterior, Indalecio Fernández.— Idem del interior, Juan Torano.— Tesorero, José Sierra.— Contador, Mariano Fedrani.— Vocales: Santiago González, Prudencio Suárez, Ricardo Alonso, Manuel Suárez é Isaac Fernández.

Cobradores para la primera sección: Gerardo Núñez y Manuel Suárez.— Para la segunda: José Solar, Gerardo Lavandera y Laureano González.— Para la tercera: Víctor Iglesias y Próspero San Martín.— Para la cuarta: Gerardo Villabrille, José Rivas y Octavio Larrosa.

Comisión revisora: Próspero San Martín, Manuel Andrade y Constantino Suárez.

Estos compañeros, al tomar posesión de sus cargos, saludan á los que trabajan por la unión de los trabajadores.

La correspondencia se dirigirá á nombre de Indalecio Fernández.

Zaragoza

La Sociedad de Canteros, Marmolistas y Pulidores de Zaragoza nos dice por conducto de la Agrupación Socialista de aquella localidad, que han traicionado la causa de sus compañeros en huelga los marmolistas Vicente Rodilla, Enrique Ferrán, Tomás Sanchez y Luis Roba, los cuales pertenecen al taller del burgués Francisco López, y quedan recomendados por su conducta.

Quizá no tarden en sufrir las consecuencias de su falta de compañerismo.

Madrid

Continúan las huelgas de carpinteros de taller, de canteros y de modelistas y moldeadores.

Los huelguistas reciben auxilios de las sociedades obreras de Madrid y provincias.

La huelga de los obreros en pastas ha terminado con el triunfo de los huelguistas, á quienes felicitamos.

Extranjero

Inglaterra

El partido obrero independiente inglés ha publicado un folleto, que se ha repartido profusamente, en el cual se recomienda la paz entre Inglaterra y las repúblicas africanas para evitar más derramamientos de sangre y para contener las ambiciones de los millonarios ingleses. Dice el folleto que las quejas que los políticos ingleses hallaron para provocar las guerras son falsas, porque nada de lo que decían es cierto. Los trabajadores de las minas del Transwaal ganan de 25 á 50 francos diarios y pagan por impuestos 22,50 al año. En las minas de Johannesburg, se paga á los obreros doble jornal que en las minas inglesas de Kimberley. En este pueblo se trabaja todos los días y en el Transwaal se descansa un día á la semana; y, por último, en Kimberley trabajan los cafres 12 horas diarias y en

el Transwaal la jornada, dispuesta por la ley es sólo de ocho horas.

REUNIONES

Sociedad de Moldeadores y Modelistas de Vizcaya

El día 18 de Febrero celebrará esta Sociedad asamblea general ordinaria en su domicilio social, Centro Obrero, Tres Pílares, para tratar el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de las cuentas del trimestre.
- 4.º Elección de Presidente, Secretario, Contador y dos vocales.
- 5.º Gestión de la Directiva.
- 6.º Proposiciones generales.

Dada la importancia de la asamblea, se ruega la asistencia de los moldeadores asociados y no asociados, rogando á la Comisión revisora se presente en dicho día, una hora antes, á cumplir su misión.

**

Agrupación Socialista de Erandio

El día 17 del corriente, á las siete y media de la tarde, celebrará esta Agrupación asamblea general extraordinaria para tratar de la forma de conmemorar el 29.º aniversario de la *Commune* de París y de la creación de la Federación regional de Agrupaciones Socialistas de Vizcaya.

**

Se convoca á los orfeonistas á Junta General ordinaria para el jueves, 22 del corriente, á las ocho y media de la noche, para tratar de la siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
 - 2.º Idem de comunicaciones.
 - 3.º Idem de cuentas.
 - 4.º Gestión de la Junta Directiva.
 - 5.º Proposiciones generales.
- Se suplica la puntual asistencia.

**

Sociedad de Pintores de Bilbao

Esta Sociedad celebrará el domingo, 18 del actual, á las diez de la mañana, una reunión de propaganda societaria en la calle Nueva, núm. 2, Café Hendaya, piso 2.º

**

Sociedad de Obreros constructores de camas de Bilbao

Esta Sociedad celebrará junta general mañana domingo, á las diez y media de la mañana, en el Centro Obrero, Plazuela de los Tres Pílares, para tratar el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
 - 2.º Reorganización de la Sociedad.
 - 3.º Lectura y aprobación de las cuentas del trimestre.
 - 4.º Proposiciones generales.
- Se suplica á los constructores de camas la puntual asistencia.

**

Sociedad de Obreros mecánicos de Vizcaya

A los que componían la anterior comisión revisora se les ruega asistan á cumplir con su deber el domingo 18, á las diez de la mañana, al Centro Obrero de Sestao.

**

Agrupación Socialista de Sestao

Esta Agrupación celebrará asamblea extraordinaria el domingo 18 del actual, á las dos y media de la tarde, para discutir el siguiente orden del día:

- 1.º Discusión de un proyecto de Federación Regional Socialista.
 - 2.º Proposiciones generales.
- Dada la importancia del asunto se encarece la puntual asistencia.

**

Sociedad cooperativa de consumos «La Hormiga», de Ortuella

Esta Sociedad celebrará asamblea general el día 17 del corriente, para tratar el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura de actas y correspondencia.
- 2.º Estado general de cuentas de la Sociedad.
- 3.º Altas y bajas.
- 4.º Exámen de las cuentas del cajero saliente.
- 5.º Renovación de los cargos vacantes en la Junta Directiva conforme al artículo 22 de los Estatutos.
- 6.º Proposiciones generales.

**

A los Ebanistas de Bilbao, asociados y no asociados

Se os convoca á una reunión general que tendrá lugar mañana domingo 18 del actual á las 3 y media de la tarde en el local del Centro Obrero Plaza de los Tres Pílares, para tratar un asunto de suma importancia.

**

Agrupación Socialista de San Julian de Musques

Esta Agrupación celebrará el día 18 de Febrero, á las dos de la tarde, en su domicilio social, la Rigada, núm. 9, parte delantera.

Por ser de bastante interés los asuntos que se han de tratar, se suplica á los afiliados la más puntual asistencia.

AVISOS

Sociedad de obreros Peones en general.—Se pone en conocimiento de los individuos de esta Sociedad, que habiéndose determinado por la Junta Directiva que tengan lugar sus sesiones los martes á las ocho de la noche, aun cuando sean días festivos, los compañeros pueden avisarse con dicha Directiva para cuantos asuntos deseen.

Sociedad de Canteros de Bilbao.—La Junta Directiva de esta Sociedad se reúne todos los lunes á las ocho de la noche.

Agrupación Socialista de Erandio.—Este Comité ha acordado celebrar sus sesiones todos los domingos, á las nueve de la mañana. Los compañeros que deseen enterarse de la marcha de los asuntos de esta Agrupación ó quieran hacer efectivos sus recibos pueden acudir á la ciudad hora á la zapatería de Sanchez, (Ribera de Alzaga).

Agrupación de San Julián de Musques.—El Comité de esta Agrupación pone en conocimiento de sus afiliados que pueden pasar por el domicilio social á recoger las tarjetas del presente año. Las horas más apropiadas son de 7 á 9 de la noche los sábados y de 3 á 6 de la tarde los domingos.

Agrupación Socialista de Eibar.—Todos los sábados, de ocho á diez de la noche, se reúne el Comité en el Café de «La Unión». Los correligionarios que adeuden recibos pueden hacerlos efectivos en el establecimiento del compañero Beascochea, calle Unzaga.

Agrupación de Begoña.—Todos los sábados de 7 á 9 de la noche, celebra sesión el Comité en la calle de Mazas, núm. 15, á donde pueden dirigirse los afiliados para pagos de cuotas, ingresos, etcétera, etc.

Agrupación de Deusto.—Todos los sábados, á las ocho de la noche, celebra sesión el Comité en la Ribera de Deusto, 49, bajo, á cuyo sitio podrán acudir los que deseen ingresar en la Agrupación y los afiliados que deseen hacer efectivo el pago de las cuotas ó tengan que tratar algún asunto con el mismo.

Agrupación Socialista de Bilbao.—El Comité se reúne todos los martes, á las ocho de la noche, lo que se participa á los afiliados para ingresos, etcétera, etc.

La recaudación de recibos se hará todos los días en el establecimiento de Merodio, Urzurru-tia, 22, y en el de Perezagua, Bailén 41. Los días festivos habrá un recaudador en este establecimiento, quien hará el cobro de 10 á 1 de la mañana y de 8 á 10 de la noche.

Se advierte á las Agrupaciones Socialistas y á las Sociedades de resistencia que tiene este Comité puestos á la venta estados impresos de cuentas trimestrales, pudiéndose adquirirlos por partidas de 20 ejemplares al precio de cinco céntimos cada ejemplar.

SUSCRIPCIÓN

voluntaria á favor de los compañeros Carreter, Pascual, Perezagua, Vitórica é Iburbe, presos en la Cárcel de Larrinaga.

	Pesetas
Suma anterior	815,35
Bilbao	
A. Ortiz 0,50, B. Gainza 1, R. A. 0,50, Tío Goyo 0,50, F. Crespo 0,50, Almiñe 0,50, V. García 0,25, A. U. 0,20, Juan Vildósola 0,25, Mariano Casón 0,20, L. Aueín 0,50, S. S. S. 0,40, Lasheras 0,25, Cipriano Infante 0,10, Marcelino Train 0,15, P. Menchaca 0,20, R. Beni 0,25, nada 0,20, Cachín 0,50, V. Serrano 0,25, Armando Díez 0,20, Rafael Ochoa Ruiz 0,20, Santos Casado 0,25, La hidalga 0,25, te apurrucho 0,25, P. Urbaneja 0,30, Zúñiga 0,30, F. Villar 0,20, Dilla 0,20, A. Cortazar 0,20, Sargento 0,25, Eusebio Merino 0,25, el sastrero viejo 0,25, cualquiera 0,20, poca pena 0,10, S. Z. 0,25, C. Cerezo 0,25.—Suma	11,10
Tomás Fernández 1, Luis Merodio 0,50, Uburichaga 0,50, Marcial Antonio 0,50, Felipe Merodio 0,50.—Suma	3,00
Tercera 5.ª parte del fondo anterior sobrante para presos 21,60.—Suma	21,60
Ortuella	
E. Lafuente	2,50
Agrupación Socialista 5, Miguel González 0,25, Ubaldo Arroyo 0,50, Juan Prados 0,25, Manuel Guinea 0,20, José María Uría 0,50, Francisco Vidal 0,25, Ramiro Rodríguez 0,25, Tomás Terrazas 0,25, el espada Trapero 0,25, Atanasio Alonso 0,50, Pedro Alonso 0,50, Cándido López 0,25.—Suma	8,95
Portugalete	
Castillo 0,50, Angel Sarasola 0,50, Pedro Ramirez 0,50, un obrero 0,10, Nicasia la buza 0,50, Antonio Fernández 0,50, Gregorio Barrio 0,20, José M.ª Uría 0,25, M. Zamanillo 0,50, un inglés 0,60, Julian Hormaechea 1.—Suma	5,15

Eibar

Victor Bernedo 0,50, seis jóvenes socialistas 0,50, José Beascochea 0,50, Pedro Chastang 0,25, Hilario Aspiazu 0,50, Gregorio Pañon 0,50, Vicente Bueno 0,25, Evaristo Aguirre 0,20, Anastasio Yarza 0,50, Patricio Ugalde 0,25, Domingo Ugalde 0,30, E. Barrutia 0,50, E. Barrutia 1, Pedro Pasaban 0,25, un grupo de socialistas 1,65, cuatro socialistas 0,25, tres socialistas 0,25, Vicente Bueno 0,25, Mariano Martín (de Toledo) 1, Julian Echeverría 1, José Beascochea 0,50, Gregorio Pañon 1, José Guisasaola 0,25, Ramón Bueno 0,75, Anselmo Salagaray 0,50, Pedro Chastang 0,25.—Suma

Santander

J. Cuevas 1, C. Gutiérrez 0,50, D. San Emeterio 0,25, Oliveros 0,50, F. Fernández 0,25, J. Ayala 0,10, Jenaro Palazuelos 0,20.—Suma

Zaragoza

Gaspar 1, Sesma 0,75

Salamanca

Sobrante de un encargo de M. B.

Total general 886,25

Los recaudadores para esta suscripción son el compañero Merodio y el recaudador de semana, Bailén, 41, tienda

España

y el descubrimiento de América

Este importantísimo folleto de nuestro correligionario Juan José Morato hallase de venta en Bilbao en la librería de Ibáñez y C.ª, Bailén, 37 y en casa de Cámara, San Francisco, 41, 1.ª al precio de 30 céntimos.

Pueden también hacerse los pedidos á esta Administración.

Socialismo y Libertad

Se ha puesto á la venta este importantísimo trabajo original del célebre escritor socialista Juan Jaurés, y traducido por nuestro estimado amigo T. O., al precio de 25 céntimos ejemplar. Los pedidos á esta Administración, Bailén, 41.

BREVES ESTUDIOS BIOGRAFICOS,

las biografías é ideas de los economistas más notables.

Este utilísimo trabajo, original del conocido escritor Miguel Aquino, se publica los domingos por pliegos de 16 páginas, con su correspondiente cubierta, al precio de diez céntimos ejemplar.

Obtienen el 20 por 100 de rebaja los pedidos que excedan de cinco ejemplares.

Los pedidos se dirigirán á nombre de Pablo Cormeño, Espíritu Santo, 18, Madrid.

LA JUSTICIA DEL SOCIALISMO

Este trabajo, que consta de 32 páginas, es original de nuestro amigo y colaborador Miguel Aquino. Precio: veinte céntimos.

Los pedidos se dirigirán á nombre de Pablo Cormeño, Espíritu Santo, 18, 2.ª izquierda, Madrid.

CORRESPONDENCIA

Baracaldo.—Zacarias.—Recibidas 1,85 pesetas de paquetes.

Gallarta.—G. L.—Recibidas 10,65 pesetas de sus paquetes de Enero 900.

Eibar.—J. B.—Recibidas 49,50 pesetas de paquetes hasta el número 278; queda saldada su cuenta y desde esta fecha se abre cuenta á P. U.

Eibar.—M. A. Por conducto de J. B. recibidas 7 ptas. hasta fin de enero 900.

Eibar.—M. V.—Por igual conducto recibidas 2 ptas. hasta fin octubre 99.

Plasencia de las Armas.—V. B.—Por el mismo conducto recibidas 2 ptas. de suscripción hasta fin mayo 900.

Málaga.—J. F.—Se modifica el paquete de la Agrupación.

San Sebastián.—A. I.—Recibidas 11,25 pesetas para paquetes hasta el número 278; y 0,50 para dos Himnos que se envían.

Irún.—M. I.—Por conducto de A. I. recibidas 4 ptas. de suscripción hasta fin abril 901.

Ortuella.—J. L.—Recibidas 24 ptas. de sus paquetes de enero 900.

Santander.—La Voz.—Dad por recibidas 9 ptas. de C. López de Ortuella.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Dad por recibidas 9 ptas. de C. López de Ortuella.

Madrid.—Morato.—Cargamos en la cuenta de EL SOCIALISTA 45 pesetas que recibieron ahí de LA VANGUARDIA de Buenos Aires.

Palma de Mallorca.—J. Sitjar.—Por conducto de EL SOCIALISTA recibidas 2 ptas. de paquetes. Adeuda hasta fin de enero 7,96 pesetas.

Usánsolo.—B. V.—Recibidas 1,75 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin marzo 900 y 0,75 de sus paquetes.

Imp. de la Rev. BILBAO MARÍTIMO Y COMERCIAL: Bailén, 39, bajo.